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@央视财经 【澳门经济，为何引以为“澳”？高财政储备、旅游服务出口强
劲、金融行业资产增长】 澳门回归 20 年来，经济飞速增长。1999 年澳门的 GDP 是
490 亿澳门元，2018 年达到约 4403 亿澳门元，增长近 10 倍，澳门是如何做到在 20 年
内经济不断发展，成为小而富、小而美的经济体？在澳门回归 20 周年之际，央视财
经频道独家专访了澳门金融管理局主席陈守信。陈守信表示，澳门经济增长的主要
动力，是旅游服务出口带动的经济增长模式，以及整体交易市场，且澳门的长期市
盈率在 2%以上。所以基本来说，澳门处于全民就业的情况。此外，现在澳门的财
政储备大概有 5700 亿澳门元左右，基本上是差不多可以支持我们 6 年的一个政府的
开支，就在全世界来说也是一个很高的财政储备的水平。

但事实上，澳门虽然经济增长迅速，但是经济结构相对单一，旅游娱乐服务业
比重占到了整个澳门经济结构的 70%，这样的经济结构决定了澳门经济抵御风险的
能力比较差，澳门回归祖国以来，中央政府对澳门特区政府推动经济适度多元化发
展提出了要求，发展金融行业则是其中重要的部分。回归以来，澳门金融行业资产
增长 15 倍，陈守信表示，证券方面，首先会推动债券市场的发展，同时希望澳门发
展成为一个中国与葡语国家的金融服务平台。

@斯坦福社会创新评论 【张维迎：真正的企业家，不应该利用人性的弱点赚
钱】 企业家要赚钱，就要对人性有非常透彻的理解。人性的理解比你搞市场调研要
重要很多，举一个典型的例子，乔布斯不搞市场调研，但是他的产品一出来就有很
多人买，因为他知道什么是人类最喜欢的，最能满足人类需要的。同时人性也有很
多的弱点，真正的企业家不应该利用人性的弱点赚钱。

@每日经济新闻 【我国社保卡持卡人数超 13 亿，覆盖 93%以上人口】 人民日
报记者从在上海举行的社会保障卡 20 周年座谈会上获悉：目前社会保障卡持卡人数
已超过 13 亿人，覆盖 93%以上人口，开通 100 多项持卡应用，广泛应用于就业创
业、社会保障以及其他多项民生服务领域；电子社保卡自去年启动以来，签发量已
经超过 8000 万张。会议要求，要加大社会保障卡发行服务力度，到 2025 年基本覆
盖全国人口，建立以社会保障卡为载体的一卡通服务管理模式，大力发展电子社保
卡，形成线上线下综合服务能力，在民生服务领域实现一网通办、一卡通行。

@央视财经 【秒懂中国经济那点事：金融行业为啥必须监管】 金融行业为啥必
须监管？首先，金融是具有外部性的，银行里的钱大部分都是储户的钱。储户把钱
存到银行后，银行又把这钱贷款给其他人使用。可是，一旦出现银行取不出钱或者
贷款人还不上款的情况，那储户就会面临很大的风险；其次，虽然金融机构能通过
种种手段来管控自身风险，但是风险是可以外溢的，而且还会互相传递，对外溢的
风险金融机构自身就有些无能为力了，而外部监管，最好的办法就是将不同的金融
行业之间断开，分业监管，不让银行和资本市场发生业务往来，从而阻止风险的传
递。

@经济观察报 【紧盯硬科技、不着急出手， 险资私募华泰宝利的投资经】“10
人的团队，管理了近 10 亿元的基金份额，看了上百个项目，2018 年却仅落地两个，
两个今年已经登陆科创板。”这是有着险资基因的私募基金公司——华泰宝利投资
有限公司 （以下简称：华泰宝利） 成立以来取得的业绩。

在华泰保险集团的版图里，华泰宝利是最年轻的一个。在位于金融街南端的国
际企业大厦，经济观察报记者采访了华泰宝利总经理李胜以及副总经理姜松岩。
2015 年底，华泰保险获得股权投资资格，2016 年底公司申请的直投公司获批，2017
年 4 月华泰宝利正式成立。在这期间，曾经在某家券商直投公司担任总经理的李胜
以及中信银行财富中心担任行长的姜松岩接下了华泰保险投出的橄榄枝。一位来自
券商，一位来自银行，在保险系的文化氛围里，会碰出怎样的火花？保险资金如何
走出舒适区，又如何应对科创板注册制试点落地给一级股权投资市场带来的变化？

@经济观察报 【广发基金“一拖多”：最多一人管 24 只基金】 2019 年行至尾
声，公募基金业绩排名也即将尘埃落定。从截至 12 月 19 日的排行榜来看，广发旗
下基金格外亮眼：今年以来总回报排名领先的为广发双擎升级、广发创新升级和广
发多元新兴，今年以来的回报均超过 100%。

不过，并非广发旗下所有基金都如此“幸运”。12 月 19 日，广发内需增长基金
单位净值为 0.9850。而 Wind 资讯数据显示，2016 年以来，该基金的单位净值一直
未到 1 元以上；拉长时间来看，这只运行了近十年的产品，除了 2010 年、2011 年和
2015 年的部分时间段外，其大多数时间的净值都在 1 元以下，成立以来的总回报仅
为 8.08%。

2015 年 6 月 13 日至 2019 年 5 月 20 日期间管理广发内需增长的基金经理王小松，
最多曾同时管理 6 只权益类基金。而从数据看，广发基金内部类似的基金经理“一
拖多”的现象并不鲜见。

@央视财经 【说出来你可能不信 ，世界上最大印钞厂要破产，这是真的穷得只
剩下钱了 ...】 说起来你可能不信，世界最大印钞厂可能要破产了。流水的钞票，铁
打的印钞厂。看似生意不愁的印钞厂，为什么濒临破产？近日，世界最大印钞公
司，英国德拉鲁公司对外发布破产警告。究其原因，德拉鲁陷入困境主要有两方
面：一是重要订单被竞争对手抢走，德拉鲁公司入不敷出；二是支付手段出现变
革，无现金支付的浪潮席卷全球。德拉鲁从 1860 年就开始为英国印刷英镑，现如今
这家公司每年印刷的纸币仍可达约 70 亿张。此前，德拉鲁为全球大约 140 家央行印
刷纸币，为 40 个国家印刷护照。不过，由于新技术正在不可逆转地改变着世界的支
付格局，近年来印钞行业普遍面临压力，德拉鲁的利润率也受到了挤压。印了 100
多年钞票，然后要被时代抛弃？

@每天学点经济学 【冯仑：人生最大的恐惧，是没有方向】 到底什么时候最恐
惧？不是没有钱的时候，不是没有水的时候，也不是没有车的时候。最恐惧的时
候，实际上是没有方向的时候。有了方向，其实所有的困难都不是困难。

据 新浪微博

12 月 16 日，以“创业就业新福地 宜商宜
居新慈利”为主题的第四届“中国创翼”创
业 创 新 大 赛 慈 利 选 拔 赛 暨 “ 邮 储 银 行 杯 ”
2019 年慈利县创业大赛完美收官。

30 个优质创新创业项目参赛选手各展风
采，采用 5 分钟 PPT 展示+3 分钟评委点评提
问，PPT 从公司简介、团队组成、技术与产
品、社会效益、发展规划等方面对项目现状
及带动就业情况进行展示，评选出了 12 名就
业扶贫和青年创业的先进代表，其中张家界
华茂农业开发有限公司和湖南二十一度文化
传媒有限公司分别获得精准扶贫创业组和青
年创业组一等奖。

近年来慈利县全力为创新创业者搭建优
质的发展平台，营造浓厚的创新创业氛围，
大赛自启动以来，得到了广大创业者广泛关
注和积极参与，累计收到 30 个优质创新创业
项目报名参赛，涵盖文化创意、互联网、旅
游休闲、种养殖和农产品加工等领域。

黄岳云 李玉芬

第四届“中国创翼”
创业创新大赛

慈利选拔赛收官

企 业 家 要 赚 钱 ， 就 要 对 人 性 有
非常透彻的理解。乔布斯不搞市场
调研，但是他的产品一出来就有很
多人买。真正的企业家不应该利用
人性的弱点赚钱。弄个梳子卖给和
尚，你可能会成功地卖出去，但是
这 就 利 用 了 人 性 弱 点 来 赚 钱 。 另
外，企业家利用政府创造的特权赚
钱也是不道德的，他只是在掠夺别
人的财富。

企业家精神的核心：创新、冒
险

我本人研究企业家 30 多年，第
一篇关于企业家的文章发表在 1984
年 9 月 《读书》 杂志，现在已经 30 余
年了。但是我真的不敢给企业家精
神下一个定义，这可能是因为企业
家精神的本质，就是企业家精神不
是一般人可以琢磨透的。

我 原 来 总 结 过 企 业 家 的 几 种 精
神，比如他能够看到别人看不到的
机会、能够想到别人没有想到的办
法、做别人不敢做的事情、解决了
别人没有解决的问题，具有这样一
种精神的人，那我们可以称为企业
家。刚才讲到创新冒险，其实都可
以从这个角度去理解。你要做别人
不敢做的事情，意味着你的失败率
非常大。我们大部分人应该说是循
规 蹈 矩 的 ， 习 惯 按 照 既 定 方 针 办
事 。 确 实 有 一 些 人 不 喜 欢 循 规 蹈
矩，他喜欢与众不同，并且这种精
神在今天主要表现在商业上，因为
我们一般讲的企业家就是商业企业
家。当然我们现在也在其他领域看
到 有 企 业 家 特 质 的 比 如 政 治 企 业
家、制度企业家、社会企业家，甚
至我们真正做好一个大学也是需要
企业家精神的，比如蔡元培。

其 实 我 们 每 个 人 身 上 都 有 一 点
企业家精神，因为我们总是会面临
着一些预料不到的问题要解决。当
然 我 们 不 是 每 个 人 都 能 成 为 企 业
家，就像每个人都可以唱歌，但不
是每个人都能成为歌唱家，所以企
业家还是一种特殊的人群，他在人
类里面占的比例是比较小的，这是
我想谈的第一点。

未 来 社 会 进 步 ， 仍 要 靠 企 业 家
的想象力来推动

第 二 点 ， 我 们 人 类 从 古 到 今 的
发展，几乎都可以理解为企业家精
神的展现和发挥。十万年前，我们
现代人的祖先走出非洲去一个完全
陌生的世界，由此再走向亚洲、美
洲 、 欧 洲 ， 这 就 需 要 企 业 家 精 神 ，
所以我们不难理解中国人在海外也
很具有企业家精神。因为这种精神
的普遍性，使我们在现实中也看到
好多有名气的企业家。

我 们 人 类 长 河 当 中 企 业 家 精 神
是被压抑的。在中国，我们压抑企
业家精神的一种主要方式就是科举
制度，我们将最具有企业家精神的
人用教育的方式、科举的方式吸引
到政府，为皇帝服务，循规蹈矩下
去，这是人力资源巨大的浪费。当
然 我 们 在 社 会 上 还 是 有 一 些 企 业
家 ， 这 些 企 业 家 一 般 地 位 比 较 低 。

中国是人类历史上采取产业政策最
早、最长的国家，重农抑商就是当
时的产业政策，所以商人在历史上
的地位不高，即使他可能富有，但
富有之后还要买土地、买官，才能
够提高社会地位。

人 类 只 有 在 近 代 ， 大 概 两 三 百
年前，西方才开始使企业家精神发
挥出来。中国只是 30 多年前改革开
放之后，企业家精神才真正得以发
挥，所以我说中国的改革开放就是
企业家精神的崛起，这段历史可以
用很多企业家的故事讲清楚。

那 么 未 来 的 企 业 家 精 神 会 是 什
么样？约瑟夫·熊彼特曾说过未来
的创新会变得程序化、官僚化，变
成完全是官僚的大公司。但是我觉
得这不大可能，在西方我们看到创
新最多的部门都是私人的，不是大
公司。我相信未来也是这样的，任
何一个东西一旦用程序化的方式比
如大数据可以解决的时候，就不是
企业家的职责了，企业家职责不是
用程序化的方式解决问题。企业家
有对未来的一种判断，这是数据里
面没有的，要靠我们的脑子去想。

一 旦 企 业 家 精 神 不 再 发 挥 作 用
的话，人类的进步就停止了，我们
就进入了年复一年、日复一日的循
环经济，我不相信人类的未来是那
样的。我相信未来人类仍然是要靠
发挥企业家精神来推动进步。我特
别强调传统企业家是套利型的企业
家，现代的企业家更多是创新型的
企业家，我们需要的所有新产品全
是企业家创造出来的。创造也会丰
富想象力，所以企业家的想象力是
非常重要的。

真正的企业家，会利用人性赚
钱，但不利用人性弱点赚钱

第 三 点 ， 有 人 喜 欢 用 狼 性 文 化
来诠释企业家精神，我倒觉得容易
产生一些误解，我更看重企业家赚
钱 靠 什 么 ？ 传 统 的 话 就 是 君 子 爱
财，取之有道，这个“道”就是给
别人创造价值。如果你不能解决别
人 的 问 题 ， 不 能 给 别 人 创 造 价 值 ，
那你赚的钱就不是企业家应该赚的
钱。我觉得这是市场的问题，你要
自 己 赚 钱 ， 首 先 要 给 别 人 带 来 好

处。靠欺诈是不可能成为真正的企
业家，也不可能持续赚钱的。

在 真 正 的 市 场 经 济 当 中 ， 如 果
没有任何政府赋予的特权，没有欺
诈 ， 一 个 人 变 得 富 有 靠 的 是 什 么 ？
一定是他创造的价值超过了他收取
的费用，多出的那一部分就是消费
者剩余。

企 业 家 要 赚 钱 ， 就 要 对 人 性 有
非常透彻的理解。人性的理解比你
搞市场调研要重要很多，举一个典
型 的 例 子 ， 乔 布 斯 不 搞 市 场 调 研 ，
但 是 他 的 产 品 一 出 来 就 有 很 多 人
买，因为他知道什么是人类最喜欢
的，最能满足人类需要的。同时人
性也有很多的弱点，真正的企业家
不应该利用人性的弱点赚钱。弄个
梳子卖给和尚，你可能会成功地卖
出去，但是这就利用了人性弱点来
赚钱。另外，企业家利用政府创造
的特权赚钱也是不道德的，他只是
在掠夺别人的财富。

很 多 经 济 学 理 论 忽 略 了 企 业 家
的重要性

第 四 点 ， 我 们 当 下 中 国 或 者 过
去一百年来，甚至更久之前，很多
经济社会体制的争论，其实质都涉
及到怎么看待企业家，能否理解企
业家的问题。

典 型 来 讲 ， 我 认 为 计 划 经 济 是
不理解企业家的。尽管马克思强调
了资产阶级的重要性，但它也没有
真正理解我们所讲的那些企业家精
神。西方的主流经济学家也没有理
解企业家精神，主流经济学理论把
企 业 家 精 神 排 除 在 外 了 。 比 如 说 ，
在主流经济学理论中，人的偏好是
技 术 指 定 的 ， 所 有 都 是 技 术 问 题 ，
只要将数据输进去，按一下键就可
以了，甚至不需要判断。

直 到 今 天 ， 这 种 后 遗 症 仍 然 存
在。我们认为投资很重要，但是我
们从来不想谁投资？我们觉得私人
投资和政府投资是一样的，但既然
私人投资能带来经济增长，为什么
政府不能带来经济增长呢？我们认
为技术进步很重要，但是我们没思
考过谁能带来技术进步？只要政府
投入了经费，又有财政支持，我们
就可以有技术进步了吗？

以 上 这 些 都 反 映 出 我 们 忽 略 了
企业家，我作为经济学家也必须坦
诚，经济学家是有责任的。我认为
企业家跟其他要素不一样，要素是
可以替代的，企业家是其他要素不
可替代的。

企 业 家 是 没 有 形 式 化 、 数 据 化
的，企业家所有的行为方式没有办
法用数据刻画，如果他的行为是可
以预测的就不是企业家。但是因为
我 们 经 济 学 要 追 求 形 式 上 的 完 美 ，
所以我们理解的那个市场不是真正
的市场，而是我们脑子里构造的市
场。我想这点是非常的重要，如果
企业家不能够恢复他在经济理论中
的地位，或者说我们经济学家不能
够真正理解市场怎么运作的，认识
不到企业家为什么如此重要，那我
们就不理解市场的经济，我们就会
得出好多错误的结论。

政 府 过 多 支 配 资 源 ， 会 压 制 生
产型企业家

最 后 要 强 调 一 下 ， 现 实 当 中 其
实企业家有两类。一类是生产型的
企业家，另一类是非生产型的企业
家 。 生 产 型 的 企 业 家 是 创 造 财 富
的 ， 非 生 产 型 的 企 业 家 不 创 造 财
富，甚至毁灭财富，所以怎么能够
使 得 真 正 的 生 产 型 企 业 家 兴 旺 起
来，而让非生产型的企业家没有用
武之地、没有生存空间，就变得非
常重要。

要 做 到 这 一 点 我 们 就 要 有 很 好
的制度改革，很多的情况下政府过
多支配资源，好多企业家都变成了
非生产型的企业家，他赚钱不是因
为生产了消费者喜欢的东西，不是
解 决 了 我 们 社 会 需 要 解 决 的 事 情 ，
而是因为利用了政府的力量。所以
我们必须对政府的行为做出有效地
控 制 ， 尽 量 减 少 政 府 控 制 的 资 源 。
这样企业家精神才是真正的企业家
精神，才能给我们的老百姓带来好
处，也给我们的社会带来好处，那
个时候我们担心的好多问题，包括
道德的虚无主义等，都会比现在要
少得多。

来源：北大国发院 BiMBA 商学院

张维迎：真正的企业家，不应该利用人性的弱点赚钱

近 日 ， 一 位 朋 友 气 愤 地 相
告，近些天，他几乎天天都能在
自家的房门口收到好几张不同商
家送来的各种小广告单，有售楼
的、买店铺的、买保健品的、买
电器的、水电安装的⋯⋯等等，
这些广告不仅不会提起消费者丝
毫兴趣，还严重破坏了其家门口
楼道上的环境卫生，令朋友很是
恼火。笔者听了，不禁在想：商
家缘何偏爱做“楼道广告”呢？

众所周知，许多商家要想推
销自己的商品，往往都会通过做
广告的方式来宣传商品，以吸引
广大顾客。有的通过媒体，如报

纸、电视等做广告，有的通过明
星代言做广告，有的通过微信朋
友圈做广告，等等。笔者以为，
这些打广告的方式，只要商家实
事求是，不吹嘘、不过界，这都
是很好的广告效应。

但在我们的实际生活中，有
不 少 商 家 ， 为 了 省 下 做 广 告 的
钱 ， 往 往 喜 欢 搞 “ 地 下 广 告 ”，
有的趁夜深人静之时，偷偷地在
大街小巷的显眼位置上胡乱张贴
各种小广告；有的雇佣一些人，
每天穿流于人流和车流中，见人
就给，见车就塞；有的甚至挨家
挨户地把小广告塞在门缝里，或
张贴在住户的大门上，或张贴于
楼道的墙壁上；更有甚者，有的
商家生怕小广告被扔掉，竟然直
接将小广告用油漆喷印在楼道的
墙 壁 上 ， 叫 你 擦 不 是 ， 涂 也 不
是。

其实，商家打广告本身并没

有什么错。但笔者以为，商家打
广告也应“讲技巧”，切莫想塞
就塞、想贴就贴、想涂就涂，这
样的打广告无异于在制造“牛皮
癣 ”， 广 大 市 民 对 这 种 “ 牛 皮
癣”式的小广告不但不领情，反
而会感到生厌。要知道，一旦市
民对这样的小广告产生厌烦，就
会对这样的商家产生反感，如此
打广告还有实际效果和意义吗？

可 见 ， 商 家 打 广 告 也 应 有
“技巧”，不妨通过正当的渠道和
途径，扎扎实实地把广告做好做
实，从而赢得广大顾客的认可和
信赖。如此，广告才能发挥其应
有的效应，广大顾客才会关注广
告上的商品，才会慢慢地认可你
的商品，才会愿意掏钱包购买你
的商品。只有这样，商家才会把
生意做活做火做大。

总而言之一句话，商家莫做
“楼道广告”。

商家莫做“楼道广告”
廖卫芳


